

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELEFONO 4.455 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª deha APARTADO 657

ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales

ELEVAD EL PENSAMIENTO

Si los sufrimientos de los demás, aun más que los vuestros propios, ponen grandes y profundas amarguras en vuestro espíritu, seréis empujados a un entristecido pesimismo, que os hará inútiles para esta vida de dolor humano, o a unas grandes ansias de luchar con eficacia, para economizar a las gentes duelos y quebrantos, economizándooslos a la vez vosotros mismos.

Y cuidémonos bien y mucho de que nuestra razón sirva de regulador al sentimiento que nos empuja a procurar remedios a los males que sufrimos, porque son tantos los sufrimientos que acabarían por perturbar nuestra razón, si ésta no es capaz para apoderarse del sentimiento.

Estamos nosotros catalogados entre aquellos que sufren ante los males que padece la Humanidad y no se dejan ni dominar en su razón por el sentimiento, ni empujar hacia un pesimismo enervante y aniquilador. Queremos hacer de nuestro sentimiento una gran fuerza que nos impulse a pensar en los remedios y en los modos de practicarlos. Y esta gran fuerza hace en ocasiones que examinemos en conjunto y desde cierta altura la vida nacional, y que presenciemos un tormento de existencia humana y unos hombres que luchan para vivir atormentados y perpetuar tantas amarguras de cuerpo y de alma, que no es—conviene decirlo—espíritu divino, sino cosa humana y muy humana.

Elevaos un poco con el pensamiento y ved nuestra nación, empobrecida, y a los hombres, en general, entristecidos, viviendo en un ambiente de tanta miseria. Ved también a los poderosos por sus privilegios, y no por su grandeza de corazón ni de inteligencia, humeando en este ambiente de pobreza, para procurar acrecentarla, aumentando sus ganancias. Ved un régimen político que ampara y protege a los poderosos, que no saben serlo más que aumentando y nutriendose de la miseria. Ved a unos servidores de este régimen político amparando con sus resoluciones la pequenez de esos privilegiados despreciables. Ved todo este cuadro, de una tristeza desoladora, y decid si hay exageración en nuestras palabras; si no son una expresión dolorosa de una amarga realidad.

Pues continuad con vuestro pensamiento sobre la vida que se hace a ras de tierra, y poned atención en esta menudencia de crisis ministerial y en el comentario general que ha producido.

Cuando el país—las gentes que viven en este país—, en una parte muy considerable pasan por una existencia que tiene mucho más de tragedia que de vida humana, en la representación de la vida nacional, que es el Gobierno, se produce una crisis. Y cuando el tiempo pasa y la claridad se hace se ve que no se ha producido la perturbación en el Gobierno para apartar obstáculos que se oponían a la adopción de medidas que pusieran remedio rápido a la situación; se ve, más que esto, que se excluyó a Urquiza porque a traficantes de la política y de la vida nacional convenía.

Si los hechos que sucedan después de la crisis no nos lo hubieran de decir—y ojalá no nos lo digan—, a gritos lo están proclamando las satisfacciones de negociantes y políticos despreciables.

Y es triste cosa esta visión de la realidad, observada con sólo elevar un poco el pensamiento.

Pero que no ponga pesimismo en nuestro espíritu esta realidad.

Ante la conducta de un régimen político, de unos gobernantes y de unos partidos del régimen que, en situaciones tan críticas como la presente, se ven desentendiéndose de las conveniencias generales del país, el pueblo, las gentes del pueblo que sufren las consecuencias de estos mo-

dos de gobernar, están obligadas a conquistar su personalidad y procurar regímenes políticos y gobernantes que no sean instrumento de vergonzosos negocios hechos aumentando la pobreza nacional, y a costa de esta pobreza.

Si los trabajadores, cuando votan, piensan en sus intereses, ni el Parlamento se compendría casi totalmente de representantes de la burguesía, ni las Diputaciones se compendrían tan sólo de gente de esa clase, ni en los Ayuntamientos habría escasa representación del proletariado.

Rosa Luxemburgo en libertad

Hace pocos días recogimos de la prensa un lacónico telegrama dando cuenta de la excomunión de nuestra valiente camarada Rosa Luxemburgo. Sin detalle alguno del feliz acontecimiento, sólo dimos la noticia escueta esperando una confirmación autorizada, que hoy tenemos el placer de trasladar a nuestros lectores.

Nuestro compañero Iglesias ha recibido del camarada italiano Edmundo Peluso la grata postal que transcribimos a continuación:

GINEBRA (SUIZA):

Hoy, 18 de febrero, salió de la cárcel de Berlín la valiente e intrépida compañera Rosa Luxemburgo, una de las dignas, como sabe, de la oposición socialista alemana contra la guerra, después de haber expiado un año de reclusión por haber hablado, en 1914, contra el militarismo prusiano, en un mitin público.

A las cuatro de la tarde en punto se abrieron las puertas de la cárcel, donde la esperaban los bravos camaradas Liebknecht y Hoffman, diputados socialistas de Berlín, los cuales la felicitaron, ofreciéndola un precioso ramo de flores, y la acompañaron hasta su casa.

La libertad de la compañera Luxemburgo ha de dar, seguramente, mayor impulso a la oposición de los socialistas alemanes contra la guerra.

Edmundo PELUSO

La moral de "A B C,"

Conceder de los procedimientos del periódico de referencia, no me ha causado sorpresa alguna que en él se hayan publicado artículos en los cuales se falta abiertamente a la verdad en cuanto a las condiciones de trabajo establecidas para sus obreros.

Es la propia condición. Es estigma inherente a cuantos, usando de las innobles armas de la insidia y la calumnia—y ahí su razón de vivir—, llaman «profesionales de la injuria» a los que, superiores aun por naturaleza, viviendo los tiempos que corren, no se amoldan a un sistema en desuso, no se entregan a un señor, cabe de horca y cuchillo, que hubiera tenido adecuado marco en los tiempos medioevales.

Don Torcuato Luca de Tena, el tan flamante como inútil senador, dice en A B C, periódico de su propiedad, que los obreros por él explotados gozan, cual ninguno otros de la industria gráfica, la jornada a que aspiran los trabajadores, esto es, ocho horas, y que, además, son remunerados de una manera ejemplar.

Ello cierto, no habría nadie de regatear el debido aplauso a la Empresa A B C, sin tener para nada en cuenta fuesen o no afiliados sus operarios a las Sociedades del oficio. Pero me permito asegurar que el Sr. Luca de Tena engaña vilmente a sus lectores: es eminentemente falso que la Casa «Prensa Española» tenga establecidas las mejores condiciones de trabajo que en Madrid existen en periódicos diarios. Por el contrario, siendo peores que las de toda la prensa de algún faste, llevan el ominoso marchamo de las abdicaciones, ejerciendo verdadera coacción en la conciencia de los obreros que, pobres de espíritu o ayunos de principios ciudadanos, sométense al amo y señor, signiera, cuando se les ofrece ocasión, protesten contra su esclavitud.

Voy a demostrar la exactitud de estas manifestaciones. Evidentemente, en A B C trabajan ocho

horas los linotipistas que lo confeccionan, y por tal jornada, donde se les exige brutal producción, perciben seis pesetas algunos y menos salario otros. Trabajo de excepción la linotipia, con tarifa especial de jornada y sueldo, el Sr. Luca de Tena la falsea desecadamente. Veámos:

Dentro de las condiciones morales y materiales establecidas por la Asociación general del Arte de Imprimir, El Imparcial, El Liberal, el Heraldo, España Nueva, El País, La Correspondencia de España, Diario Universal, El Debate, El Parlamentario, La Acción y otros periódicos y editoriales de libros tienen establecida para su personal la jornada nocturna de cinco horas y la diurna de seis, abonándoseles jornales de 6, 6,50, 7 y 7,50 pesetas por día, y cobrando, naturalmente, las horas extraordinarias con el aumento del tanto por ciento correspondiente, lo cual dista mucho de suceder en A B C, donde se interesa el inmoral desajuste.

Y por lo que respecta a El Socialista, cuya confección es de tipo móvil, sus obreros cobran a rigurosa tarifa, lo cual nunca ha sucedido en A B C con el resto del personal que es explotado en los trabajos complementarios.

Manifiesta el genial D. Torcuato que a sus obreros les abona el jornal cuando están enfermos, y otras cosas que sólo en los puntos de su pluma existen. Pero que, a ser ciertas, este Juan de Robres no haría más que devolver a esos desdichados parte de lo mucho que les quita.

Medrados estarían los obreros del noble Arte de la Imprenta, si todos los patronos fueran como el Sr. Luca de Tena!

Próximamente seis meses hace, presentáronse en la Casa del Pueblo, y preguntando por el que suscribe, los operarios de A B C que responden a los nombres de Vicente Molina, Fernando Molina, Ramón de Pedro Molina, Manuel Cassau de Cala, Matías Margareto, Juan Torras Oller, Vicente Tarazona y Eduardo García. Venían buscando aire, sano donde saturar su enfermo espíritu: querían ingresar en la Asociación del Arte de Imprimir.

—Señor España— me decían—; está

mos convencidos de que nuestro puesto está en la Sociedad, al amparo de la cual podremos mejorar las condiciones de trabajo en aquella imprenta, que más que nada es un presidio.

Y preguntados sobre varios extremos, refrendaron mis noticias de que allí a más de larga jornada y corto salario para los hombres, se explotaba inicuamente a muchas criaturas, sobre todo en la encuadración, falseando de manera indigna la ley Protectora del trabajo de la mujer y el niño ese padre de la patria que se llama D. Torcuato Luca de Tena.

Extendieron sus peticiones de ingreso, que archivadas están, y al día siguiente se vieron sorprendidos con esta amenaza infame, pronunciada por D. Fernando, hermano de D. Torcuato:

—¡O la Sociedad o la Casa!
Condenados a su propia condición, una vez más doblaron la cerviz, sin protestar contra que se violaran sus derechos.

Conseguido el objeto, el edecán les habló mal de la Asociación del Arte de Imprimir, que, entre otros nobles aspectos, presenta estos, que copio de sus libros, y que responden al ejercicio de 1915, cuentas debidamente sancionadas por las autoridades a quienes compete:

	Posetas.
Escuela de Aprendices	1.778,85
Asociados enfermos	4.182
A inútiles	3.650
Asociados faltos de trabajo	4.283,25
Por defunciones	2.450
Facultativo	1.500
A huelguistas	1.369,25
Subvención a escuelas y otros socorros	1.609,75

Si en una Sociedad de esta naturaleza prohíbe la entrada D. Torcuato a sus operarios, lógicamente hay que pensar que es para explotarlos aún más que lo hace ahora, que hasta les obliga a salir de la neutralidad firmando mensajes de adhesión política y guerrera, que acaso son fuentes de ingreso para su periódico.

Y siga el salavariano noticiero de mesa empleando el tópico de «profesionales de la injuria» para cuantos le canten las verdades.

Tomás ESPAÑA,
Presidente de la Asociación del Arte de Imprimir.

Campaña conjuncionista

Gran mitin en Córdoba

La llegada.

En el correo de Madrid llegaron ayer, a las once, Soriano, Tapia, Blanco Soria y Rubio, con nuestro correligionario Iglesias. A recibirlos fué a la estación próxima una Comisión de republicanos y socialistas de la capital, y en el antechico esperaban nutridos grupos de correligionarios, deseosos de saludar a los propagandistas, y que prorrumpieron en entusiastas aplausos y calurosos vivas al llegar el tren con los expedicionarios.

Acompañáronlos hasta el hotel Oriente, donde se hospedaron, y Luis de Tapia hubo de salir al balcón a manifestar el agradecimiento de todos por tan cordial acogida.

EL MITIN

A las tres de la tarde encamináronse los oradores al local designado al efecto. La Comisión organizadora pretendió en vano que los propietarios de teatros y cines cedieran sus salones: todos tienden a estar bienquistos con los de arriba, aunque puedan ser justamente acusados de complicidad en la ruina nacional que se está haciendo tiempo elaborando. En la Puerta de Sevilla consiguió al fin un gran local cercado, descubierta y en él se elevó la tribuna, adornada con telas rojas y teniendo como fondo la bandera tricolor republicana.

Sobre el suelo, tapizado de verde hierba, pusieronse algunas sillas para las mujeres, que asistían en buen número; unos grandes hitos, reminiscencia de antigua columnata, sirvieron de pedestal a algunos espectadores atrevidos; el resto distribuyóse del mejor modo posible en el amplio recinto. Al empezar el acto todo estaba repleto; más de dos mil personas esperaban ansiosas.

Empezó el acto el presidente de la Agrupación socialista local, compañero Palomino, que des hizo algunas habillitas que han podido divulgar enemigos cubiertos o encubiertos de las propagandas democráticas. Después expuso el orden en

que iban a prorrogar los oradores adjetivándolos con justicia y elocuencia.

Crespó.

Este concejal republicano explicó su actuación política en la localidad, sus luchas con los mauristas, sus propósitos en las elecciones, su actuación municipal constante. Hizo protestas de afecto y amistad a los socialistas y ofreció su concurso sincero para laborar en conjunción con ellos por las ideas progresivas que nos unen. Esta declaración de adhesión a nuestro partido fué rubricada por el numeroso público con un aplauso cerrado y otras muestras de asentimiento.

Dijo que no quiere acuparse de política general, porque lo han de hacer con más autoridad los oradores diputados.

Juan Morán.

Nuestro correligionario, catedrático de este Instituto, se levantó a hablar.

Atribuyó el marasmo e indiferencia actual por las luchas políticas a una crisis de ideas que sufre actualmente nuestra generación.

Peró es necesario—dijo—afirmar nuestra fe en los principios progresivos y pacifistas ante la lucha que desgarrará la gran familia europea de que formamos parte; observemos el fracaso de estos Gobiernos burgueses, del militarismo con la paz armada, y veámos cómo repercute en España la guerra cruenta, aumentando nuestra tradicional miseria.

Con tristeza habló del decaimiento en que estamos sumidos; se acercan momentos solemnes, trascendentales, como son las elecciones, y nada acusa que se vaya a cambiar de procedimientos.

Ramón Rubio.

Se adelantó a la tribuna y empezó su discurso fustigando al caciquismo barrosista de la provincia, que se extiende hasta entre algunos republicanos. Denunció yelientemente que aquí se juega a los prohibidos en todos los Circulos y cen la complicidad de los gobernadores, que llevan su interés en ello, como a voz en grito se oye en todas partes.

Se ofreció a los republicanos cordobeses para ayudarles a libertarse del yugo caciquil.

Blanco Soria.

El director de España Nueva pronunció un poético discurso, sacando partido del sitio y del local para hacer acertadas comparaciones, y terminó dando un viva a la Conjunción republicanosocialista.

Luis de Tapia.

El ingenioso poeta, candidato a diputado a Cortes por el distrito en pasadas elecciones, encantó al auditorio con una charla amena e intencionada, en la que mezcló bromas y veras, que el auditorio escuchó con fruición.

De los acertados juicios que expuso sobre la política general, pasó a hablar de la local, y expuso lo lamentable que es para una provincia verse representada por ilustres desconocidos como Porras y Penayo y otros, hembra del caciquismo que aquí domina, y esto para estas Cortes próximas, que habrán de actuar al hacerse la paz europea, que tanto ha de influir en nuestro porvenir.

Rodrigo Soriano.

No quiero—dijo—ocuparme de mezquindades locales; pero no puedo por menos de decir algunas verdades a los que, equivocada o intencionadamente, siguen un mal camino en el republicanismo.

Expuso cómo debe ser la actuación republicana y cómo debe buscarse por todos los medios la unión entre todas las fuerzas democráticas. Así, la actuación de los representantes será también más eficaz y no puede decirse que no lo haya sido cuando han logrado, entre otras cosas, suspender el temible derrotero que seguía la política, apartando de su dirección al Lohengrin de las derechas, al que era temible valido de reyes, amo de los consejos de la corona: a Maurra.

Expuso el estado a que ha quedado reducida la monarquía, sin hombres de valía a su lado, sin solución para ninguno de los grandes problemas nacionales. La viveza de algunos conceptos puso en vilo al delegado de la autoridad, que varias veces llamó al orden al orador, que le contestó defendiendo su derecho.

Terminó diciendo que, dado el estado miserable de la nación, el espectro del hambre que se avecina será el que llevará al pueblo a la revolución.

Pablo Iglesias.

Pronunció un discurso lleno de razonamientos, que el auditorio comprendía y por ello escuchaba con atención.

Cada afirmación iba seguida de la demostración correspondiente, y por las pruebas que se le presentaban reconocía el público la verdad de lo que se afirmaba. Así reconoció el público por la exposición de los hechos que era cierta aquella situación de nuestro correligionario, cuando dijo que para la gobernación del país el régimen monárquico está perdido; tanto, que su fracaso es reconocido y propagado por sus sostenedores. La política que hoy siguen los hombres de la monarquía es la misma que nos condujo al desastre colonial; la que hoy nos empuja hacia otro desastre en Marruecos. Los hombres que hoy sirven al régimen son los mismos de ayer, y hoy, como en el pasado, atendiendo exigencias de la monarquía, continúan una obra que no es de reconstrucción de la patria, sino de entorpecimiento para esa obra generadora indispensable.

El régimen ha fracasado y no se ve la posibilidad de enmienda. Y como estas cosas afectan tan directamente a nuestra vida nacional, ya que administra nuestra hacienda, distribuye la enseñanza, dispone de la justicia y de la fuerza para imponerse, es necesario actuar para abatirlo y transformarlo, apoderándonos del Poder.

Tened en cuenta que ya no se trata de impedir que se nos mermen las libertades políticas, los derechos individuales; es que además de esto, que es importante, se nos hace imposible la vida material. El pueblo que siempre estuvo mal alimentado, hoy lo está peor; y de día en día aumenta la miseria fisiológica de la raza. Esto no somos nosotros los que lo decimos; lo dicen esas estadísticas oficiales, que unas veces nos cuentan cuántos son los niños muertos por falta de alimentación; cuántos los adultos que sucumben por la tuberculosis, que es enfermedad de hambrientos más que de otras causas; cuántos los inútiles para el servicio militar por los mismos motivos de miseria nacional. Y en tanto nuestra raza sufre esta situación, hay campos sin saturar, minas sin explotar, grandes obras públicas por hacer.

Ante la impotencia de estos Gobiernos para sacarnos de esta gran crisis, no

LA CRISIS ECONOMICA

Huelga general en Valencia

Disturbios. — Manifestación. Detenciones. — El pan.

VALENCIA, 28.—Desde las primeras horas de la madrugada de hoy se tomaron grandes precauciones, en previsión de los sucesos a que diera lugar el desarrollo de la huelga.

Los establecimientos no se abrieron a la hora acostumbrada, y las calles amanecieron enarenadas.

Se han producido algunos disturbios, interviniendo la fuerza pública, que ha realizado numerosas detenciones.

En la calle de Jordana, un grupo, en el que había muchas mujeres, apedreó dos hornos, destrozando las cristalerías y pretendiendo asaltar uno a los gritos de «Queremos pan!»

A mediodía se organizó una manifestación de 1.000 huelguistas, que, con un pan en un palo, recorrieron los principales centros obreros.

En la plaza de Tetuán apedrearon un tranvía de los que hacen servicio al Grao y volcaron una de las tres unidades que componían el convoy. Acudió fuerza de seguridad, que fué recibida a pedradas, y el capitán sufrió una contusión en la mano izquierda. La guardia del cuartel de Santo Domingo salió a prestar auxilios a los guardias.

Dirigía la manifestación la conocida propagandista Pilar Vilar.

Esta, con una Comisión de manifestantes, visitó al gobernador en su despacho; le pidió la libertad de dos detenidos, y el gobernador contestó que estaban a disposición del Juzgado.

A medida que ha avanzado el día, el cierre se ha hecho más general; los cafés y las tiendas de comestibles tienen abierta media puerta.

En las barriadas marítimas se desarrolló el paro en medio de una gran tranquilidad; las operaciones están suspendidas, pero no hay disturbios.

En la calle de Marchalenes los huelguistas intentaron parar una fábrica de fundiciones metalúrgicas; acudió la guardia civil y dió un punto de atención, ante lo cual se disolvieron los manifestantes; se hicieron dos detenciones.

Es imposible recoger al detalle los numerosos incidentes sueltos, aislados, ocurridos en casi todas las calles de la población.

La Comisión del monumento al doctor Moliner, que había organizado una función en Apolo, visitó al Comité de huelga para exponerle que no podía aplazar la función porque se marchaba la Compañía, los huelguistas prometieron respetar el espectáculo.

—Había mucha curiosidad por el resultado de la sesión municipal, pues la fórmula aceptada por el alcalde no satisfacía al Concejo.

Por fin se reunió el Ayuntamiento y se dió cuenta de la fórmula del alcalde y los hornos.

Las minorías la han rechazado, censurando la fórmula del alcalde.

En vista de esto, marchó el alcalde al Gobierno civil, presentando la dimisión del cargo.

La noticia ha producido gran sensación porque el conflicto del pan sigue, por consiguiente, en pie.—C.

(INFORMES OFICIALES)

El ministro de la Gobernación habló ayer extensamente a los periodistas del conflicto planteado en Valencia, históricamente minuciosamente, pero sin añadir un detalle nuevo.

Para probar que en dicha capital la tranquilidad es absoluta, recordó que había cantado la noche anterior Titta Ruffo, con el teatro lleno.

Dijo que como en Valencia no se produce trigo el problema tiene solución más difícil, dificultada que se acentúa por la escasez de arroz.

El gobernador comunicó anoche al ministro lo que sigue:

Las noticias que sobre lo que ocurre en ésta han sido transmitidas a Madrid son exageradas. Los establecimientos, incluso los cafés, han cerrado los escaparates por temor a que alguna piedra los destruya; pero se pueden realizar compras en todas partes. En algunos puntos sólo se ven grupos aislados de muchachos. La manifestación verificada hoy fué formada por un grupo algo numeroso, que llegó hasta cerca del Gobierno civil y que fué disuelto por los guardias de Seguridad.

Aun no circulan los tranvías del interior de la población. No es cierto que hayan sido asaltados los hornos. Aunque se intentó hacerlo en el del presidente, la fuerza pública llegó con tiempo para disolver el grupo. En diversos puntos han ocurrido incidentes. A última hora la Unión obrera del Grao ha celebrado una reunión, con asistencia de 2.200 individuos, y ha acordado volver mañana al trabajo.

Esta mañana manifestó el subsecretario de Gobernación que en Valencia había tranquilidad.

La población está surtida de pan, no habiendo ocurrido el menor incidente.

Los hornos continuarán elaborando pan, como ahora, durante ocho días.

Las huelgas siguen igual: el comercio tiene abiertas las puertas, pero los escaparates cerrados.

La Asamblea asturiana. Acuerdos trascendentales.

OVIEDO, 29.—Ampliamos las noticias ayer remitidas acerca del mitin y asamblea celebrados a iniciativa de los obreros gijoneses por las colectividades sindicales de Asturias, para protestar contra la carestía escandalosa de las subsistencias y pedir soluciones radicales y eficaces para este problema y para la crisis de trabajo.

A las tres de la tarde dió comienzo la asamblea provincial.

El amplio salón de actos del Centro obrero de la calle de Altamira velase completamente lleno de delegados enviados a esta importante asamblea por todas las organizaciones obreras de Asturias. Setenta y una de éstas estaban representadas.

Presidió el compañero Miguel Cifurana. Intervinieron en la discusión diversos compañeros, hasta que Teodomiro Menéndez dió lectura a la siguiente proposición:

«A la asamblea:
Dos son los aspectos que pueden tener las resoluciones: que esta asamblea adopte un orden a la cuestión que nos reune.

Uno, las soluciones que se han de proponer al Gobierno, y que a juicio de los obreros pueden contribuir al abaratamiento de las subsistencias y a procurar trabajo a los parados; otro aspecto es el medio o procedimiento que la organización obrera ha de emplear en el caso de que el Gobierno no atienda nuestras reclamaciones, o sus medidas resulten ineficaces.

Así miradas las cosas, el delegado que suscribe presenta a la asamblea la siguiente proposición:

Que se pida al Gobierno la adopción de las medidas que a continuación se expresan:

A. Aplicación energética y absoluta de la ley de Subsistencias, llevando a la práctica más estricta la requisición de los artículos de primera necesidad, señalando a éstos la tara o precio máximo.

B. Incantación de los transportes marítimos y terrestres, mientras duren las actuales circunstancias o por lo menos el señalamiento de tarifas o fletes económicos especiales para los mencionados artículos.

C. Persecución y castigo del acaparamiento y del agio de los artículos indispensables para la vida.

D. Contratación de un empréstito nacional de 1.500 millones de pesetas con destino a obras públicas, interviniendo en el plan de éstas y distribución de los recursos representaciones de los organismos obreros.

En este plan de obras se dará preferencia a la construcción de ferrocarriles y vías de comunicación que faciliten la explotación de las extensas zonas mineras que aun están intactas, así como de otros centros y núcleos de riqueza.

Para obligar al Gobierno a adoptar estas medidas y en general cualesquiera otras que sean una solución radical y eficaz al fin que perseguimos, las organizaciones obreras de Asturias dejan anotado el principio de que la huelga general nacional es uno de los medios más positivos y eficaces de que dispone la clase trabajadora. Para ello, la Comisión ejecutiva provincial que la asamblea designe se pondrá en comunicación con todas las Federaciones y Sindicatos obreros de España, a fin de preparar la celebración de un Congreso extraordinario donde se tome el definitivo y trascendental acuerdo del paro general obrero en toda la nación.—Oviedo, 27 de febrero de 1916.»

Después de breve discusión, fué aprobada por unanimidad.

Se acordó después que la Comisión ejecutiva provincial a que se alude en la proposición quede formada por representaciones de los Comités de los dos Centros obreros de Oviedo que éstos nombren y un delegado de las demás Federaciones de Asturias.—C.

Pidiendo trabajo.

SORIA, 29.—Un centenar de obreros fué al Gobierno civil a pedir trabajo.

El gobernador ha telegrafado al ministro de Fomento encareciéndole la necesidad de empezar las obras públicas cuyos expedientes están ultimados.

El presidente de la Diputación ha telegrafado al conde de Romanones dándole cuenta de la miseria que amenaza a la provincia.

Urgen remedios.—C.

La cuestión de la naranja.

LONDRES, 28.—Con el fin de aliviar en lo posible el daño causado al comercio español por la aplicación de los nuevos reglamentos, el Gobierno inglés ha resuelto aplazar por un mes las restricciones relativas a las importaciones de naranjas de España.

La carestía del pan.

SALAMANCA, 29.—En el Ayuntamiento se ha celebrado una reunión de concejales y panaderos para resolver la cuestión del pan.

Se acordó estudiar los medios de resolver el conflicto y celebrar una segunda reunión.

B. ROBLENA, 29.—Se ha reunido la Junta de subsistencias con los representantes harineros. Se mantendrá el actual precio del pan hasta el 10 de marzo.

Se confía en que para esta fecha el Gobierno habrá resuelto la escasez del trigo.

Manifestación obrera.

En Fuente de Cantos (Badajoz) se celebró ayer una importante manifestación obrera, reclamando trabajo y la rebaja en el precio del pan.

La obra de Urzáiz.

Aceptada por el Banco de España la invitación de que se hiciese cargo de las nuevas obligaciones del Tesoro al 3 por 100, por la cantidad de 100 millones de pesetas, en pago de parte de los anticipos que tiene hechos al Tesoro, el nuevo ministro de Hacienda ha aprobado la negociación, disponiendo que se formalice mañana, 1 de marzo.

Al mismo tiempo ha ordenado al Banco que el citado día, o sea mañana, miércoles, abra suscripción pública de los susodichos valores, que son a vencimiento de cuatro meses y prorrogables de tres en tres meses hasta que se recojan, con el interés de 2 por 100 anual y en series de 500 y 5.000 pesetas.

El precio de la carne.

Una Comisión de carniceros y abastecedores ha visitado al alcalde para hacerle presente que las circunstancias por que atraviesa el mercado originarán en plazo no lejano la subida en el precio de la carne.

Manifestaron los comisionados que la escasez de ganado es grande y que la carne de vaca, que compraban a 86 reales, les cuesta actualmente a 95.

Como medio de remediar la situación, propusieron que se les hiciese alguna rebaja en los arbitrios municipales a que están sujetos.

El alcalde replicó que, aparte de que esta concesión produciría importante quebranto en los ingresos del Municipio, no resolvería nada por el momento, por tener que sujetarse el acuerdo a muchos trámites, que precisan tiempo.

Recomendó calma a los comisionados, que todos debemos tener en los momentos actuales.

Los comisionados no salieron muy satisfechos, y es seguro una nueva elevación en los precios de la carne, ya fabulosos.

Los transportes y la naranja.

El jefe del Gobierno conferenció hoy con el ministro de Fomento acerca del problema de los transportes marítimos.

Hoy pensaba ultimar el conde de Romanones el decreto conteniendo reglas para dicho servicio. Es posible que mañana aparezca en la Gaceta.

—Habló hoy el conde de Romanones de la exportación de la naranja, confirmando las impresiones satisfactorias que transmiten desde Londres.

La crisis de trabajo en Madrid

¡Obreros, a la manifestación!

Las Sociedades obreras del ramo de la construcción prosiguen activamente sus trabajos en defensa de los intereses del proletariado madrileño, cuya situación, por la enorme desocupación, es harto crítica.

Ante la indiferencia del Gobierno, harán bien los trabajadores en mostrar su enérgica disposición de no dejarse morir de hambre en un rincón o convertirse en huérfanos de esos comedores de caridad, única solución que hasta la fecha han aportado las autoridades al magno problema, que no necesita de caridad para resolverse, sino de justicia seca.

Pues bien; las citadas organizaciones obreras que están dispuestas a no cejar en esta empresa hasta conseguir sus propósitos, celebrarán en la noche del viernes próximo, 3 del actual, un mitin monstro. En este acto, que revestirá gran importancia, y al que no debe faltar ningún obrero, tomarán parte diversos compañeros, entre ellos Daniel Anguiano y Pablo Iglesias.

Además, la Comisión organiza una manifestación pública. Esta manifestación de los hambrientos, de los sin trabajo, a la que asistirán también todos los obreros ocupados, se verificará el próximo domingo, 5.

Los obreros están interesados en dar a estos actos de protesta contra la pasividad ministerial, y de reclamación imperiosa, el vigor necesario para demostrar cómo saben mantener su derecho a la vida. Hay que insistir una y otra vez, y como cada día que transcurra sin resolver el problema adquiere mayor gravedad, los proletarios deben manifestarse, de acuerdo con su situación, con mayor energía cada vez.

La Comisión de las Sociedades de la construcción no abandonará su campaña hasta que sus anhelos sean satisfechos, y la dará el matiz que las circunstancias la impongan.

El viernes, mitin; el domingo, manifestación; después, lo que sea necesario.

Los obreros deben cooperar a esta labor, siguiendo las inspiraciones de la Comisión.

Trabajadores: ¡Al mitin y a la manifestación! En estos momentos críticos cumplamos todos con nuestro deber.

Trabajadores: El único diario obrero que en España existe reclama vuestra ayuda.

COZAS DEL DIA

Dejemos anotado lo siguiente, que, en síntesis, recogemos del *Diario Universal*: Con la aplicación de la ley de Subsistencias ocurrirá:

Que cesarán las quejas justas de los consumidores, agobiados por alzas absurdas en los precios de las subsistencias.

Que los logreros, los acaparadores, los que hacen granjería de la miseria ajena y aprovechan en beneficio propio el mal de los demás, no conseguirán sus despreciables propósitos.

En resumen: que disminuirá el costo de la vida y se fastidiarán más de cuatro sinvergüenzas.

Nos conviene dejar consignado lo que dice el órgano oficioso de Romanones, para, cuando el tiempo pase, anotar lo que dicen los hechos.

Y así sea que no triunfen los desvergonzados. * * *

Una noticia nos informa que al ministro de Hacienda presente, y no sabemos hasta cuándo, le ha visitado una Comisión de acaparadores de garbanzos de Málaga para pedir se les autorice a exportar garbanzos.

Y el Sr. Villanueva ha prometido estudiar la petición.

¡Consumidores que aun tenéis dinero para serlo, en guardia!

Y acordados de lo que dice el *Diario Universal*. * * *

Ya las autoridades presentes reconocen estas dos cosas:

Que se ha hecho una gran exportación de arroz.

Y que con ello se ha venido a agravar el conflicto de las subsistencias.

Y, después de conocer esto, el Gobierno dice que estudiará detenidamente el debe mantener la libertad de exportación de este artículo.

¿Tener que estudiar una cosa tan clara?..

Ni Dios lo entiende.

Si no es pensando en que es una cosa eso de perseguir a los logreros que negociaban, etc. * * *

Una noticia política nos advierte la posibilidad de que se aplase la publicación del decreto de disolución de Cortes.

¿En nombre de qué conveniencias? Pues en las de siempre.

En las de corromper la pureza del sufragio.

¿Es que se presentan algunas dificultades para el encasillado?

¿Está claro? * * *

El Sr. Jorro y Miranda, diputado por Villajoyosa, ha hecho saber por medio de la prensa que se exagera lo de la silba que le propinaron.

Silbarle, sí le silbaron.

Pero, total, no fueron más que unos 25 forasteros.

¡Hombrel!..

Pues lo sentimos por los vecinos de Villajoyosa. * * *

¿Ustedes creen que hay combinación ministerial en que entren las carteras de Hacienda, Fomento y Estado?

«Todo eso es una ridícula invención, según palabras del conde de Romanones.

Señor conde: esos modos de hablar desde la presidencia del Consejo no están bien.

Y hablar bien... es lo que menos cuesta.

Los obreros que deseen ver a su clase libre de toda explotación y tiranía deben ingresar en el partido socialista.

Lo mismo deben hacer los demás ciudadanos que vean en el Socialismo la fuerza capaz de poner término a las desigualdades sociales.

LA MONEDA EN LÁCHAR

Privilegios aristocráticos

Ciertos privilegios aristocráticos, entre ellos el de acuñar moneda, tenían la creencia de que habían sido abolidos tiempo ha. Pero esta creencia no estaba justificada. En Láchar, el duque acuña moneda con su monograma y la leyenda «Señorío de Láchar». Con estas monedas se paga allí a los obreros y se hacen transacciones comerciales, en las que es de suponer que intervengan las mismas autoridades de la localidad.

Aparte de la ilegalidad de acuñar moneda, que tiene su sanción penal algo relacionada con la que se aplica a los fabricantes, existe también otra prohibición legal, en caso de que tales monedas quisieran presentarse como si fueran valiosas, y es la de pagar en éstas y en especies los salarios de los trabajadores, que deben ser abonados en la moneda corriente que circula por toda la nación, y no en otra alguna.

¿En qué se funda, pues, el privilegio del señorío de Láchar?

El *Mundo*, *El País*, *España Nueva*, *El Radical*, *la Gaceta del Sur*, y quizá algún otro periódico, han comentado este bochornoso abuso, y el Gobierno no puede ya darse por no enterado.

Por tanto, si lo que en Láchar ocurre públicamente no es corregido ahora, y castigados quienes lo han consentido y quienes lo han perpetrado, habrá que imponer que el reino español tome un conflicto diplomático con el señorío de Láchar... * * *

queda otra solución que un cambio de régimen, y seríamos suicidas si nada hicieramos para conseguirlo.

Mas no esperéis a un Mesías que os traiga la revolución; pasaron los tiempos mesiánicos, debéis confiar en vosotros mismos; trabajad a diario para vivir, pues laborad por vivir mejor y por lograr otras conquistas espirituales. La monarquía no tiene ya adhesiones ferrosas ni fuerza material grande; la sostiene nuestra inercia; con una estrecha unión lograremos nuestro fin.

Terminó su discurso invitando a todos los hombres amantes de una vida mejor y deseosos de servir a ideales progresivos a unirse para realizar la obra común de acabar con un régimen que arruina al país.

El presidente terminó el acto con breves palabras. Se hizo constar que la ausencia de Castrovido, que era esperado con impaciencia en Córdoba, era debida a una enfermedad.

El mitin ha sido importantísimo y ha despertado gran entusiasmo en Córdoba.—C.



Lógica de neos.

La Juventud integrista madrileña se reúne de cuando en cuando para infundirse ánimo.

El *Siglo Futuro* de ayer da cuenta de la última velada que esos paladines han celebrado. Uno de ellos, que, según este periódico, es nada menos que licenciado en Derecho, dió una conferencia dedicada a la memoria del Sr. Sardá y Salvany, autor del famoso exabrupto *El liberalismo es pecado*.

Y véase lo que a propósito de ese tema enjartó a sus oyentes el distinguido licenciado:

«... Rumores de masas sin ley ni evangelio turban la paz de la plegaria en el monasterio y de la caridad en el asilo y en el hospital, y como torrente que avasalla, que arrasa, que se desborda, impetuoso, pavoroso, inexorable, grupos de hombres, escarnio de una civilización que les dió el ser, tremolando teas ígneas, saquean y derriban, con la piqueta satánica de la impiedad, lo mismo el templo relicario de la fe de generaciones creyentes que la casa de oración y de penitencia y surgen por entre las llamas y los escombros humeantes cual espectros satánicos, y no se detienen ante los sepulcros ni ante los altares, porque para ellos no hay más altar que la anarquía.»

Este cuadro, a pesar del estilo cursi en que está trazado, tiene emoción, ¿verdad? Pues el conferenciante lo terminó así:

«Ellos, embriagados de sangre y deshonra, llegan ¡infames! a poner sus manos sacrílegas hasta en las santas mujeres que consagró a la virginidad el amor de Dios.

¡Oh civilización! ¡Adónde te han llevado los errores y las pasiones de los hombres!»

Ustedes quedarán sorprendidos figurándose que esta condenación recae sobre los ejércitos alemanes que incendiaron, saquearon, profanaron en todos sentidos la cristianísima ciudad de Lovaina.

Pero «no es por ahí»; si los alemanes hicieron eso y más, bien hecho estuvo, pues para eso son el brazo derecho de Dios, que se propone castigar a Francia... haciendo polvo a Bélgica.

Todas esas atrocidades que a los integristas les parecen tan mal las hicieron los revolucionarios de Barcelona en 1909, y no tienen ni merecen perdón de Dios.

Porque Dios bendice las bombas de mano que se emplean contra Inglaterra, Francia, Bélgica, Rusia, Servia e Italia, y bendice las bombas que arrojan los zapelinos; pero no bendice las bombas de los revolucionarios. ¿Por qué? ¡Misterio!

¿Dios bendice el incendio, la destrucción de la Biblioteca y los templos católicos de Lovaina y la catedral católica de Reims cuando son los alemanes los autores de los incendios; pero maldice la destrucción de los conventos e iglesias católicas de Barcelona, si son revolucionarios quienes la perpetraron. ¿Por qué? ¡Misterio!

Puede la soldadesca germanica violar la honra de las mujeres francesas, madres de familia o solteras o monjas; Dios concederá indulgencia plenaria a todos los violadores. Pero sobre los revolucionarios barceloneses caerá la maldición del Señor, aunque no sea verdad que violaran a ninguna beata.

Decididamente, Dios no sabe lo que se hace o lo que creen intérpretes de sus designios son unos sinvergüenzas, que tienen por estúpida a la Humanidad.

MALIGNO

Apenas nacido...

Hemos recibido el primer número del diario de la noche *La Acción*, que dice ser un diario sin relación con los gremios políticos, y que tiene por único programa decir la verdad.

En el saludo a la prensa toda, cariñoso saludo, advierte que el primero es «para su majestad el rey, la más alta encarnación de la justicia, de la autoridad, del orden y de los elevados sentimientos religiosos y patrióticos...»

Nosotros, que también tenemos nuestro programa, y que a él servimos diciendo la verdad, creemos que en el primer número el diario de la noche *La Acción* ha comenzado por faltar a su programa.

Y perdone el colega que no lo digamos dónde está la falta.

LA GUERRA

Continúa la batalla de Verdún

En Occidente.

Los partes oficiales señalan los hechos siguientes:

En Bélgica y en la Flandes francesa ha habido violentos duelos de artillería frente a Steenstraete, Ipres, Armentieres y Nullich, y los ingleses han rechazado un ataque alemán contra las trincheras aliadas al norte del canal de Ipres Comines.

En la Champaña, los alemanes, mediante una contraofensiva, han logrado penetrar en algunos puntos de la línea avanzada y de las trincheras de sostén de los franceses al norte de Souain.

En la Argona, las baterías francesas de grueso calibre y las de campaña han bombardeado las vías de acceso de los alemanes, particularmente en la región del bosque de Cheppy, y los zapadores han hecho saltar una mina cerca de las posiciones alemanas, en la altura 285, ocupando después la infantería francesa el hoyo producido por la explosión.

En la región norte de Verdún ha sido muy viva la actividad de ambas artillerías, excepto en el sector oeste del Mosa, en el que se ha señalado cierta disminución del bombardeo alemán. En el transcurso del día, los alemanes intentaron varios ataques parciales, que fueron rechazados por el fuego y por los contraataques de la infantería francesa; y al oeste del fuerte Douaumont, los franceses, después de un encarnizado combate, cuerpo a cuerpo, arrojaron a los alemanes de un reducido en que habían conseguido instalarse.

En la Woivre los alemanes han mostrado gran actividad. La estación del ferrocarril de Lix lograron tomarla por sorpresa; pero, tras ataques y contraataques de ambos adversarios, quedó en poder de los franceses, que han rechazado además varias tentativas del enemigo, contra la cota 255, contra Manheulles y contra Fresnoes.

En la Lorena, la artillería francesa ha sostenido un violento bombardeo en los sectores de Reillon, Domevre y Radonviller.

En la Alsacia también han bombardeado los cañones franceses a los campamentos alemanes en la región de Ban de Sapt.

La Temps, en su número de ayer, examinando la situación en la región de Verdún, dice lo siguiente:

«La gran batalla al norte de Verdún parece haber llegado al momento crítico. El enemigo ha cesado de avanzar, y nuestros soldados, en algunos puntos, reanudan la ofensiva. Todos los esfuerzos de los alemanes a nuestra izquierda para apoderarse de la cota de Poivre han fracasado. Uno de sus regimientos, que había penetrado en lo que fué fuerte Douaumont, quedó aniquilado en dicha posición, porque nuestros soldados de infantería habían sido dejados atrás.

El día de ayer fué de restablecimiento para las armas francesas, y el enemigo tuvo que retroceder.

Los ataques realizados con semejantes masas de soldados, que inevitablemente sufren pérdidas muy elevadas, sobre todo cuando no triunfan, no pueden ser indefinidamente renovados ni con nuevas unidades.

Tropas frescas lanzadas a un nuevo asalto tendrían que recorrer un terreno lleno de cadáveres de las que han combatido sin éxito antes que ellas, y no hay nada como esto para deprimir los ánimos.

Sin incurrir en optimismo exagerado, podemos decir que los acontecimientos toman para nuestras armas un aspecto favorable.

Estamos tanto más autorizados para decir esto cuanto que en nuestro artículo precedente habíamos admitido la posibilidad del abandono de la línea Froideterro a Douaumont y nuestro repliegue sobre la línea de Belleville-Souville-Vaux, haciendo notar que de esto no se deduciría que nuestra situación en Verdún fuese comprometida.

El enemigo ha sido detenido antes de lo calculado.

Seguramente volverá otra vez a la carga; pero ya no con el mismo empuje.

Seguimos pensando que el haber escogido la región de Verdún para esta tentativa in extremis ha sido un error de nuestros enemigos.

La ocupación de Verdún hubiese causado gran efecto moral en Alemania, sin duda alguna. Sin embargo, después de casi dos años de guerra hace falta algo más que efecto moral a un ejército cuyos recursos en hombres disminuyen. Le hace falta más que efecto moral, que le ha costado tal vez más de 100.000 combatientes: le hace falta una victoria que tenga consecuencias inmediatas para la duración de la guerra, y no es en la orilla derecha del Mosa donde podía confiar obtenerlas.

La prensa norteamericana dedica también gran atención a la batalla de Verdún. The New York Times expone el principio de que los alemanes no pueden permitirse una lucha insegura contra los franceses, porque el tiempo y los recursos están en favor de estos últimos.

Las esperanzas alemanas están en la ofensiva, y a menos que hayan cam-

biado mucho sus procedimientos, deben estar derrochando actualmente vidas humanas en la proporción de cinco alemanes por un francés.

Su ofensiva es una manifestación de su fuerza; pero también puede ser una tentativa desesperada.

El periódico americano ve claramente que los alemanes están jugando en grande; pero quizá van a arriesgarlo todo, pues un fracaso ante Verdún sería desastroso para ellos.

The New York World dice que la ofensiva alemana ha obligado a los franceses a ceder terreno; pero que ha sido impetuoso para romper la línea principal de defensa.

La victoria no existe, pues; las ventajas positivas no están en la extensión del terreno conquistado, sino en las cifras de las pérdidas sufridas, y a menos que los alemanes inflijan a los franceses pérdidas aun más considerables que las suyas el resultado será negativo para los alemanes.

En Rusia.

El parte último del Cuartel general ruso sólo se refiere a las operaciones de la Curlandia, señalando un vivo duelo de artillería y fusilería en el sector de Riga, y una atrevida incursión de los moscovitas en las líneas alemanas del sudeste de Friedrichstadt, sorprendiendo y pasando a la bayoneta las guarniciones de unos puestos alemanes.

De Berlín no hay noticias oficiales respecto a este teatro de la guerra.

El Berliner Tageblatt dice que se han reanudado los combates de artillería en la Volinia y en la Galitzia.

En Austria.

Los partes oficiales no señalan hecho alguno de importancia en el frente de los Alpes.

Le Temps habla de una inminente ofensiva austriaca en la línea del Isonzo.

«Diversas informaciones—dice—anuncian como próxima una gran ofensiva contra los italianos. Un número importante de fuerzas están concentradas para este proyecto. El alto mando italiano se prepara a recibir la salida austriaca, como nuestros soldados del Mosa han acogido la salida alemana.»

En los Balkanes.

Despachos de Roma dicen que la evacuación de Durazzo se hizo totalmente antes de que entraran los austriacos en la ciudad albanesa.

Las fuerzas italianas, serbias, montenegrinas y las de Essad Pachá, 20.000 refugiados y sus aprovisionamientos han sido transportados a diferentes puntos, principalmente a Valona, donde los italianos concentran fuerzas y toman posiciones para la defensa del puerto.

De la región de Salónica no hay noticias.

Entre Alemania y los Estados Unidos.

Los periódicos franceses reproducen la carta que el presidente de la República norteamericana ha dirigido al presidente de la Comisión de Negocios Extranjeros del Senado acerca de la guerra submarina:

«Tiene usted razón para creer que haré cuanto pueda por sostener los Estados Unidos al margen de este conflicto. Hasta ahora lo he conseguido, y continuaré mi empeño en ese sentido. Creo que la nación no se sienta inquieta respecto a este particular.

La política referente a la guerra submarina que proyectan los Imperios centrales parece encontrar obstáculos insuperables; pero su aparente significación es tan inconsistente en relación con las seguridades explícitas ya dadas por esos mismos poderes acerca del trato a los buques mercantes, que, de ello estoy seguro, las explicaciones ulteriores que vendrán le darán un aspecto completamente distinto.

No tenemos motivos para dudar de la buena fe de esas potencias respecto al cumplimiento de sus promesas, hechas antes, como las que se refieren a lo porvenir; pero, de todos modos, nuestro deber es claro.

Ninguna nación tiene derecho a alterar o ignorar, durante la guerra, los principios establecidos por todas las naciones para disminuir el horror y los sufrimientos de la guerra, y si los derechos indiscutibles de los ciudadanos yanquis, amparados en esos principios, llegan a ser, por desgracia, restringidos o desconocidos, por honor, nosotros no tendríamos, me parece, ninguna vacilación respecto a lo que debe ser nuestra acción en semejante circunstancia.

Por mi parte, yo no puedo consentir ninguna restricción de los derechos norteamericanos.

El honor y la fama de la nación se hallan en juego.

Nosotros deseamos la paz y la conservaremos a cualquier precio, menos el del honor.

Impedir a nuestro pueblo que sostenga sus derechos, por temor a tener que defenderlos, constituiría verdaderamente una humillación profunda.

Sería la abdicación deliberada del pri-

villegio del poder en el tumulto de las armas.

Se debe meditar. Si permitimos que los principios sean reemplazados por las habilidades, en ese caso particular significaría abrir la puerta a las concesiones ulteriores. Si consentimos una lesión de nuestros derechos, tendremos, como consecuencia, que sufrir numerosas humillaciones, y todo el hermoso edificio de las convenciones internacionales se derrumbaría entre nuestras manos, pedazo a pedazo.

Lo que sostenemos en esta cuestión es la propia esencia de las cosas que hicieron de los Estados Unidos una nación soberana.

Nosotros no podemos renunciar a eso sin confesar nuestra impotencia como nación y abdicar nuestra posición independiente entre las potencias mundiales.

Los periódicos oficiales alemanes han declarado autorizadamente que el memorandum del Gobierno imperial sobre la guerra submarina no es un tema para el debate ni una proposición, sino sencillamente la notificación de un propósito irrevocable.

Así, una nota semiformal publicada en la Gaceta de la Alemania del Norte asegura que las autoridades alemanas están decididas a comenzar la nueva campaña submarina el día 1.º de marzo, pues no hay razón alguna que haga modificar la fecha fijada.

Ha llegado, en efecto, la fecha anunciada para la nueva campaña, sin que el Gobierno alemán retire ni aplaque la comunicación. Por consiguiente, la carta de Wilson que dejamos reproducida supone una nueva y peligrosa tensión entre Alemania y los Estados Unidos.

Noticias varias.

Comunican de Londres que el vapor Maloja, con pasajeros y correo, se ha ido a pique a la vista de Dover por haber chocado con una mina.

Tres vapores que salieron de Dover para arrastrar al Maloja chocaron también y se fueron a pique media hora después de haberse hundido el trasatlántico.

Uno de ellos era el Empress of Fort William. La tripulación se salvó, y ha desembarcado sin novedad en el puerto.

La Pand O Company, propietaria del Maloja, dice que en él iban 119 pasajeros. El barco chocó con la mina que le hizo naufragar a media ruta de Dover a Folkestone. La popa hizo explosión. El capitán trató de varar; pero le fué imposible, porque las calderas y las máquinas estaban inundadas. Hubo tiempo de echar los botes al agua, y gracias a ello la mayoría de los pasajeros se pudo salvar.

Las últimas noticias recibidas acerca de la pérdida del Maloja dicen que han desembarcado en Dover 260 personas.

El mar sigue arrojando cadáveres a la playa. Hasta ahora han sido recogidos 150.

—Al atravesar el canal de la Mancha se ha ido también a pique el vapor correo holandés Meldeburgo, por haber chocado con otra mina.

Las huelgas de Barcelona

Las Sociedades obreras están fuera de la ley.

Teníamos el propósito esta mañana de visitar el Centro obrero. Allí nos hemos examinado; pero al llegar a la puerta una pareja de la guardia civil nos ha hecho saber que no estaba permitido el acceso.

Al preguntar nosotros si el cierre del local significaba la prohibición de penetrar en él a todos los individuos de los Sindicatos allí domiciliados, se nos ha contestado afirmativamente.

Con esta disposición quedan, de hecho, fuera de la ley las entidades siguientes: Sociedades de zapateros, peones de albañil, electricistas, tintoreros y blanqueadores, constructores de cajas de cartón, tipógrafos (en organización), barberos-peluqueros y confeccionadores de bebidas gaseosas y similares, los Comités de la Confederación nacional y regional, el Ateneo sindicalista y la administración de Solidaridad Obrera.

Por otra parte, clausurado el Centro de los albañiles, lo queda también el de la Sociedad de constructores mecánicos, instalado en el mismo local, como lo están el de los pintores, de Gracia, y el de carpinteros, por tener el domicilio en el de la Federación de albañiles, instalado en aquella barriada.

Ni hecha a propósito podría resultar peor la obra realizada por Suárez Inclán y sus cómplices.

Suspender la vida legal de los numerosos organismos que constituyen el Centro obrero, por el solo hecho de tener fijado allí su domicilio la Sociedad de peones, sobre ser una arbitrariedad y un atropello a todo principio de derecho da la muestra de la incapacidad del gobernador y de los que le rodean y le asesoran, entre los cuales se cuenta Martorell, el jefe de la brigada de policía destinada a la persecución del Socialismo y del Anarquismo. Y quien dice del Centro obrero dice de los demás locales clausurados.

¿Qué se proponen todos esos señores? ¿Acabar con la organización obrera barcelonesa? Si el odio no fuese su principal guía y consejero, y si, por consecuencia, estuviesen en condiciones de razonar, darianse cuenta de que otros antes que ellos emplearon los mismos procedimientos despectivos, sin conseguir el resul-

tado apetecido. Podrán quebrantar la organización, podrán causarla daños, pero no conseguirán matarla ni menos impedirán que pasado el período de loco terror, inaugurado por el inepto Sr. Suárez Inclán, resurjan los organismos obreros más fuertes y poderosos que antes de ser víctimas del atropello.

Han pasado por tantas alternativas los Sindicatos obreros barceloneses; han sido víctimas tantas veces del furor policíaco, que poco o nada han de influir las medidas ni los palos de ciego que sobre ellos descargó el gobernador y el personal a sus órdenes.

Lo cierto, lo verdaderamente exacto es que con procedimientos como los empleados en esta ocasión, sin causa ni motivo fundados, más parece que se tiende a excitar la opinión obrera y a avivar el espíritu de protesta entre la masa trabajadora que a buscar una pacificación en los espíritus, según debería ser la misión de las autoridades y de sus representantes.

Parece, en una palabra, que la misión de las autoridades no es otra que la de fomentar el sentimiento de indignación contra la burguesía y contra sus representantes.

En este sentido cumple bien el señor Suárez Inclán. Su paso por este Gobierno civil podrá ser señalado como período de gran acrecentamiento entre el número de rebeldes.

¡Oh, los gobernadores de altura!

¿Y a cuándo espera dimitir ese señor? ¿Todavía no se halla convencido de su total fracaso al frente de este Gobierno civil?

J. C.

Otros conflictos.

BARCELONA, 29.—Son pocas las vicisitudes que se observan hoy en los conflictos obreros.

¿Quiénes son los provocadores?

A tiempo dijimos que una Comisión, compuesta de ferroviarios de la Compañía del Norte, residentes en Valladolid y Zaragoza, habiase trasladado a ésta para formular algunas reclamaciones al director de la Compañía.

El director ha creído representar y defender los intereses de la Empresa haciendo abandono de la consideración que los hombres todos se merecen, y más si estos hombres representan a muchos que sufren las consecuencias de unas arbitrariedades e injusticias. El Sr. Boix, director de la Compañía del Norte, se ha equivocado, y está en el deber de reconocer su error y rectificarlo. Si no lo hace el señor Boix, director de la Compañía del Norte, resultará el provocador de un conflicto que pudo evitar con sólo proceder como hombre educado.

Y vamos a los hechos. Los ferroviarios comisionados por las Secciones ferroviarias de Valladolid y Zaragoza se dirigieron al Sr. Boix, director de la Compañía del Norte, pidiéndole una entrevista para tratar de asuntos que tanta relación tenían con los intereses del personal como con los de la Compañía. Y para evitar herir susceptibilidades tanto ridículas y tanto intolerables, los queridos compañeros ferroviarios no quisieron expresar en la petición de audiencia que la reclamaban por acuerdo de sus respectivas organizaciones obreras.

El director, en principio, no quiso recibir a la Comisión de ferroviarios, sino a los agentes a sus órdenes que desearan visitarle para exponer quejas y formular reclamaciones personales, no de los agentes por ellos representados.

Dijo esto porque en la Instrucción general, número 2, se dice que no pueden admitirse las reclamaciones colectivas. Ocasión habrá para tratar de esa Instrucción y esos argumentos, un tanto absurdos, y como tales inadmisibles. Los comisionados, en cuanto comprendieron con toda claridad que el Sr. Boix les negaba en la audiencia su condición de representantes de los ferroviarios que los comisionaron, hicieron presente al director que nada tenían que hacer en su presencia, e hicieron muy bien, porque nuestros compañeros vinieron a Madrid por encargo de otros muchos que sufrían las consecuencias de unas injusticias, y en cuanto el Sr. Boix advirtió que como representantes no podía escucharlos, el director de la Compañía echaba de su despacho a todos los ferroviarios que en Valladolid y Zaragoza sufrían las consecuencias de unas injusticias que por representación querían haber dado a conocer para que fueran corregidas.

Es más, con cierta esperanza de que conocidas por el director fueran corregidas; pero éste, sin poner atención en lo que significaba su conducta, se negó a escuchar a la Comisión como tal Comisión. El director de la Compañía del Norte, creyendo servir mejor los intereses que representa, les ha causado honroso daño. Su actitud de desprecio a los ferroviarios comisionados ha sido de menosprecio y reto a los que en Valladolid y Zaragoza esperan el resultado de la gestión.

Esta conducta es una peligrosísima provocación que hay que rectificar.

Y hay que hacerlo, tanto más cuanto que los ferroviarios de Valladolid y Zaragoza no pedían otra cosa que comunicarla al director lo que ellos consideraban—y es, seguramente—una injusticia, para que fuera corregida, si era injusticia cierta, o para que se hiciera comprender a los obreros que no existía, en cuyo caso los trabajadores aceptarían las resolucio-

Algunos patronos latoneros han aceptado las condiciones de los obreros, reanudándose el trabajo en sus talleres.

En algunas pocas obras donde los trabajos se han reanudado hay un alarde de fuerzas de la policía para proteger a los esquiroleros.

Se acentúa la coacción de las autoridades contra los descargadores del muelle.

La asamblea que iban a celebrar las diversas Sociedades de este gremio no ha sido autorizada, bajo el pretexto fútil de que no estaba bien precisada en la solicitud el local donde habría de tener efecto. El presidente de la Sociedad de descargadores de cereales ha sido detenido, fundándose esta arbitrariedad gubernativa en algunos conceptos vertidos por él en un discurso pronunciado el domingo último ante los obreros.

Estos hechos escandalosos, que acreditan la servil parcialidad del inepto gobernador de Barcelona hacia los patronos, hacen crecer vivamente la indignación en los medios obreros.

Añádanse a esto las desmesuradas precauciones adoptadas, desplegando un lujo de fuerzas de guardia civil y seguridad que dan la sensación de que va a estallar una revolución en Barcelona.

En la asamblea celebrada por los obreros pasteleros y confiteros se acordó la huelga general del oficio, con sólo cuatro votos en contra, nombrándose, seguidamente, la Comisión de huelga.—J. C.

Los obreros que no se preocupan del voto, y al llegar las elecciones, sean legislativas, de diputados provinciales o municipales, no le emiten por los candidatos socialistas, sirven a los explotadores y carecen de derecho para quejarse de lo que éstos hacen con ellos.

Y a quienes van a reclamar esto, el director no les escucha, porque el artículo tantos de la Instrucción... no lo autoriza.

Además, los comisionados iban a advertir al Sr. Boix que algunos jefes que tratan mal al personal no tratan bien los intereses de la Compañía, porque los defraudan. Y tampoco de esto pudieron decir nada. Acaso tengamos nosotros ocasión de consignar lo que el director no quiso saber.

Los comisionados no se resignan con la injusticia que el director de la Compañía del Norte ha cometido con ellos. Y por otra parte, como desean evitar los conflictos que el director provoca, se proponen acudir al ministro de Fomento, para darle cuenta de lo ocurrido y pedirle intervenga.

Es de esperar que el ministro de Fomento no dirá que falta en la ley procedimiento para intervenir. Se trata de mediar para que en Valladolid y en Zaragoza no surja un conflicto ferroviario por culpa del director de la Compañía. Y puede mediar y debe mediar, porque sobre la Instrucción general número 2 está la ley de Asociaciones, y sobre la ineducación de un director, el interés público.

LA POLITICA

La reunión que ayer celebró la Junta de Defensa nacional terminó después de las ocho de la noche. De lo tratado se guardó gran reserva.

Parece, sin embargo, que no se trató de las bases para la reorganización del ejército de Africa, sino de otros asuntos de más perentoria necesidad.

La Junta volverá a reunirse pasados los días de Carnaval.

—A las cinco y media de la tarde de mañana se reunirá el Gobierno en Consejo de ministros.

Movimiento social

Círculo socialista del Sur.

Se convoca a los compañeros que componen el Cuadro artístico de esta entidad para que asistan mañana, miércoles, a las nueve de la noche, al domicilio social calle de Valencia, 5.

En la Casa del Pueblo.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las tres de la tarde, Vigilancia subterránea; a las nueve de la noche, Ebanistas.

En el salón pequeño: a las nueve y media de la noche, Asociación general de dependientes de comercio.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las tres y tres cuartos, Función benéfica por los alumnos de la Escuela de Comercio.—A las nueve y tres cuartos, Tomiadas y La Remolino.

PRINCESA.—A las nueve y cuarto, El collar de estrellas.

COMEDIA.—A las seis, Cinematógrafo.—A las diez, popular, Café solo y El tren rápido.

COMICO.—A las seis, Los niños de Eclija A las diez y media, El valiente capitán.

APOLO.—A las seis y media, La Centinela.—A las diez, La patria de Cervantes. A las once y tres cuartos, El patio de los naranjos.

ZARZUELA.—A las seis, El conde de Luxemburgo.—A las diez y media, Los quakers.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRABARATOS FINOS Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099). Cava Baja, 33. Valencia, 5 (teléfono 4.785).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (miércoles). A las doce.- Cocido con sopa. 0,50 pts. A las seis.- Menestra del tiempo. 0,50

COOPERATIVA SOCIALISTA DE LOS COCHEROS DE MADRID

Traviesa de San Mateo, 1

Trabajadores Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad del producto. Se sirve a domicilio

Traviesa de San Mateo, 1. (Teléfono, 5.165.)

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-Farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo; Secretaría 38 (tel. 4.714)

Table with 3 columns: PERSONAL TECNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.- Individual, 1,15 pesetas

Enfermos. Adultos: Coche con cuatro caballos empuñados. Niños: Coche-estufa con dos caballos empuñados.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

M. ROCA FOTOGRAFIA Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912. TITUAN, 20, Madrid.

Cooperativa Socialista Vizcaína. Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alparzates y batería de cocina.

ACABA DE PUBLICARSE Polémica de la Guerra. (Los orígenes, Hombreros e ideas. Principios políticos en pugna. Batallas económicas. El espíritu del Socialismo.)

COGNAC El más fino y el más puro

FARO De venta en todas las Tiendas y Cafés.

TRAJES AZULES UTILES PARA MECANICOS Grandes existencias, Farmacia, número 3.- MADRID

ALBUM REVOLUCIONARIO Colección de retratos sueltos, propios para salones de Centros Obreros, de Marx, Owen, Engels, Becker, Saint-Simon, Liebknecht.

Tarjetas postales. Colección de retratos de socialistas conocidos. La serie completa de 11 retratos, 25 céntimos.

ESTUDIOS HISTORICOS Demblou - El Primero de mayo a través de los tiempos. 5 céntimos

BARBERIA COLECTIVA SILVA Abonos de diez servicios, 2,50 pesetas. Servicio suelto, treinta céntimos.

AGUAS MINERALES NATURALES DE CARABANA PURGANTES, Depurativas, Antibiliosas y Antisépticas. Proprietarios: Viuda e hijos de R. J. CHAVARRI.-Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.-Madrid.

MANZANILLA ROMANA Rómulo y Remo. REGULADORA INTESTINAL, PREVENTIVA DE LA OBESIDAD ESTOMACAL Y ANTIBILIOSA, MEDICACION NATURALISTA

El reparado (idem). Pequeños versados. La indiferencia en nuestra política.

DEL CAUTIVERIO POR M. CIGES APARICIO perdido, y la hora no me importa nada... A esos los asesino yo. El calabozo se había aclarado de humo y los presos comenzaron a formar nuevos corros para beber o jugar.

-Navarro, que me enfadó... Toma, bebe un poco y estate quieto si puedes. -El caso es que no puedo. -Pues molesta a los demás, o te pago.

El caído se irguió temeroso, llorando, implorando piedad a los verdugos. Uno le cogió del cuello: otro le tiró una patada en el vientre, y todos se disputaron el placer de abofetearle.

Y él, con acerba sonrisa y entornando los ojos más que de ordinario: -Bien saben que no puedo. Bastante haré si logro que me respeten.

En el suelo, nuestro amigo.-le reparo alguien. El hombre hizo un significativo gesto de disgusto al ver la humedad del suelo, y empezó a recorrer el calabozo en busca de sitio a propósito.